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    LL’Édito de Thierry : Histoire du potager ’Édito de Thierry : Histoire du potager   

 À Lo Parvi, il y a la « commission jardin » où chacun peut échanger, apprendre, connaître et 
partager savoirs et techniques et continuer ....... à écrire l’histoire, la petite histoire du potager.

THIERRY FRELEZEAUX

Voici le printemps et le temps du potager. Le temps du potager ? Drôle d’idée. Et tous les ans, on remet ça. 
Mais qui a bien pu avoir l’idée d’inventer le potager ? Charlemagne, à coup sûr.... Pas sûr.

Le potager, étymologiquement, qui fournit les légumes du pot.
Les techniques agricoles, les cultures pratiquées et les usages sociaux ont évolué de manière 
constante dans le potager, suivant les progrès horticoles et les modifications du mode de vie.
1. Le Moyen Âge : des potagers monastiques et paysans
Dès le haut Moyen Âge, les monastères jouent un rôle essentiel dans le développement des 
potagers. Inspirés des jardins romains, ils cultivent des plantes médicinales, aromatiques et 
alimentaires. Les jardins sont clos pour se protéger des animaux et sont organisés en carrés 
réguliers. Le clergé et les seigneurs sont les seuls à posséder la terre, le potager est à l’intérieur 
des monastères, des abbayes et des châteaux forts. Chez les paysans, le potager est un espace 
modeste, cultivé près de la maison, où l’on trouve des légumes rustiques comme le chou, l’ail, 
l’oignon, le poireau et le navet... La porée est une recette classique médiévale de légumes verts 
cuits puis hachés rassemblant des poireaux, des blettes, des choux, des oignons, des aromates.

2. La Renaissance : l’influence des jardins italiens
Avec la Renaissance, les potagers prennent une nouvelle importance, notamment dans les jardins 
des châteaux. Sous l’influence italienne, ils deviennent plus structurés et intègrent des légumes 
exotiques, comme l’artichaut et certaines variétés de haricots. C’est aussi à cette époque que la 
botanique progresse, favorisant l’introduction de nouvelles espèces.
La tomate a été implantée en France vers le XVIème siècle, comme la courgette, l’aubergine, le 
céleri, le poivron, découverts par les grands navigateurs, à la suite de Christophe Colomb, dans 
les Amériques ou encore les Indes. L’artichaut, déjà cultivé au nord de l’Italie, est arrivé en France 
sur la table de Catherine de Médicis qui semblait en raffoler.
3. Le XVIIe siècle : l’apogée du potager avec le Potager du Roi
Sous Louis XIV, le jardinier Jean-Baptiste de La Quintinie crée le Potager du Roi à Versailles, une 
véritable prouesse horticole où sont cultivés légumes et fruits en toutes saisons grâce à des 
techniques innovantes (cultures en espalier, serres rudimentaires) pour optimiser la qualité et 
permettre une productivité intensive d'horticulture.
Ce jardin potager a pour tâche de fournir des fruits et légumes, en toutes saisons, au service de la 
Bouche du roi du château de Versailles.
Le potager devient alors un symbole de prestige et d’abondance pour l’aristocratie.

4. Le XVIIIe siècle : la diffusion des nouvelles cultures
Les Lumières marquent un tournant avec une approche plus scientifique de l’agriculture. La pomme de 
terre, longtemps délaissée, est popularisée par Antoine Parmentier. Les légumes commencent à se 
diversifier et les potagers deviennent plus accessibles aux classes moyennes. La Macédoine, la jardinière 
de légumes, est une cuisine bourgeoise qui s’affirme dans le second XVIIIème siècle. On cherche aussi à 
améliorer les rendements et les méthodes de culture.
5. Le XIXe siècle : l’essor des maraîchers et des jardins ouvriers
Avec l’industrialisation, les grandes villes s’approvisionnent grâce 
aux maraîchers, notamment à Paris, où des techniques avancées 
(culture sous châssis, fumure intensive) permettent une production
 toute l’année. Par ailleurs, les jardins ouvriers, créés sous l’impulsion
 de philanthropes comme l’abbé Lemire, permettent aux classes populaires
 d’avoir accès à un lopin de terre pour cultiver leurs propres légumes.
6. Le XXe siècle : du potager de guerre au jardin d’agrément
Les deux guerres mondiales poussent les Français à cultiver leur propre nourriture dans des potagers de 
guerre, par nécessité. Après 1945, l’urbanisation et l’industrialisation de l’agriculture font reculer la pratique 
du potager familial, remplacé par une alimentation plus standardisée et industrielle. Toutefois, les années 
1970 voient un retour à l’agriculture biologique et à l’autosuffisance alimentaire.
7. Le XXIe siècle : permaculture et jardins partagés
Aujourd’hui, le potager connaît un regain d’intérêt avec des pratiques comme la permaculture, qui privilégie 
la biodiversité et l’agriculture durable. Les jardins partagés et potagers urbains se multiplient, répondant à 
un besoin de reconnexion avec la nature et de consommation responsable.

Jardins ouvriers à Ste foy les lyon 1960
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   C.A. de Mars 2025 C.A. de Mars 2025    

Extraits compte-rendu du Conseil 
d'Administration du 10 mars 2025

1. Arrêté des comptes .
Le résultat pour l’année 2024 est excédentaire de 18 327 €. 
Les charges ont été inférieures au prévisionnel de 8 548 €. 

La principale raison en est une surévaluation des frais de 
personnel, l’évolution du point d’indice n’étant connue 
qu’en cours d’année et les charges de personnel 
représentant 50% du budget. 
Au titre des charges 2024 on peut citer aussi : 

- Les gratifications versées aux stagiaires (ABC 
biodiversité des Balcons du Dauphiné et projet de 
modernisation des ZNIEFF). 

- La provision pour les indemnités de départ en 
retraite (départ de Pierrette en fin d’année) 
Concernant les produits réalisés, ils sont supérieurs de    
9 779 euros par rapport au prévisionnel pour plusieurs 
raisons : 

- Variation de stock importante du fait de l’édition 
de 3 plaquettes naturalistes en 2024, 

- Encadrement d’une session de formation sur la 
méthodologie des plans de gestion pour l’Office Français 
de la Biodiversité (OFB), 

Les principaux financements de l’association concernent 
le fonctionnement de la Réserve Naturelle Régionale 
(RNR) des étangs de Mépieu : 70% des frais sont 
couverts par la subvention du Conseil régional, le reste 
(30%) par la société VICAT. On peut aussi y ajouter les 
subventions du Conseil départemental concernant l’appel 
à projet « Biodiversité ». 
Il n'y a pas eu de nouveaux investissements réalisés en 
2024. 

2. Le budget prévisionnel 2025  
Charges : 
Le poste le plus important reste celui des frais de 
personnel avec le départ en retraite de Pierrette 
Chamberaud fin décembre. 
Le poste de sous-traitance de site correspond aux études 
et travaux prévus dans le cadre du plan de gestion de la 
RNR des étangs de Mépieu. 
Parmi les objectifs 2025 : étude de la qualité de l’eau des 
marais, inventaire des organismes du sol par séquençage 
ADN (Université de Grenoble), inventaire des 
champignons Ascomycètes qui s’étalera sur 3 ans, 
campagne de baguage des oiseaux, inventaire des 
Bryophytes.
Au titre des prestations, on trouve aussi la réalisation de la 
plaquette Orthoptères, du "Sortir 2025-2026" et de la 
revue naturaliste. 
La rubrique "Achats pour site" correspond à l’achat de 
tenues de terrain pour les salariés, la rubrique 
"Documentation générale" correspond à l’achat 
d’ouvrages pour la bibliothèque. 

Produits : 
Ils sont issus du financement de la gestion de la RNR 
des étangs de Mépieu par la région et la société 
VICAT, de la réponse à l’appel à projets du 
département (convention signée le 27 janvier 2025) et 
de la poursuite du partenariat avec la CCBD. 
Une nouvelle formation est sollicitée par l’OFB. 

Aux dires de l’expert-comptable, la gestion financière 
de l’association est saine et n'appelle pas de remarque 
particulière. 
Le Conseil d'Administration valide l'arrêté des comptes 
au 31 décembre 2024 et le budget prévisionnel 2025, 
en vue de leur présentation à l'Assemblée Générale. 

Pour avoir le détail des comptes, suivre le lien suivant :
https://loparvi.fr/wp-content/uploads/2025/03/Lo-Parvi-
Rapport-financier-2024.pdf

3. Questions diverses

- Voeux 2026 Frontonas :
Annick Merle souhaite accueillir l’exposition du dernier 
concours photo. 

- Inventaire des heures de bénévolat :
Le fichier prévu pour le relevé des heures réalisées par 
les bénévoles est validé et sera à diffuser auprès des 
responsables de commissions et des bénévoles. 

- Entretien du local adhérents :
Un coup de propre avant la fête de printemps est 
prévu. La commission Entretien des bâtiments n'ayant 
actuellement pas de membres permanents, il y a 
besoin de quelques volontaires. 

- Commission jardin : 
La mairie de Trept et les services techniques donnent 
leur aval concernant la réalisation d’aménagements 
pour la biodiversité dans le terrain situé derrière le local 
(projet porté par la commission Jardin-biodiversité). Un 
échéancier des ateliers sera proposé, certains seront 
inscrits dans le "Sortir 2025-2026". L’association ARRC 
de Crémieu (Association de réinsertion par le travail) 
pourrait intervenir dans la réalisation de la spirale 
aromatique. La pose d’un portillon est prévue.

charges

produits
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   A. G. 2025  A. G. 2025     

L’assemblée L’assemblée 
générale ordinaire générale ordinaire 
de Lo Parvi a été de Lo Parvi a été 
organisée le 5 organisée le 5 
avril 2025 à 8h30 avril 2025 à 8h30 
à la salle des à la salle des 
fêtes d’Optevoz fêtes d’Optevoz 
(38).(38).  

Total d’adhérents à jour de cotisation le 31 décembre 2024 : 454
Nombre d’adhérents représentés : 91                           Nombre de pouvoirs : 108
Le quorum étant fixé à 152 (1/3 des adhésions) il a été atteint, et l’assemblée a donc pu délibérer 
valablement.

UNE DES 
SORTIES 
DE 
L’APRÈS 
AG

Notre Assemblée Générale annuelle, a pu se tenir, et se dérouler dans de bonnes conditions, grâce à la mobilisation de 
nos adhérentes et adhérents. Il faut le souligner, car c’est la condition pour que Lo Parvi reste une association 
dynamique dans laquelle ses membres s’impliquent pleinement. C’est aussi pour les membres des commissions et du 
C.A. et pour les salariés, un signe fort de soutien.
C’est ainsi que Murielle notre présidente a pu présenter son rapport moral  optimiste pour l’année écoulée, qui a été 
approuvé par l’assemblée.
C’est ainsi que Marie-Noëlle notre trésorière a pu faire un bilan clair d’un budget 2024 légèrement positif et brosser les 
grandes lignes du budget prévisionnel 2025, qui reste dans la même ligne. Quitus donné à la trésorière.
Dans le cadre du rapport d'activité, une action phare a été présentée en détails. Samuel Monnet chargé de missions 
biodiversité à la CCBD et Alexandre Gauthier chargé de missions scientifiques à Lo Parvi, ont présenté le travail 
réalisé pour l'Atlas de la Biodiversité Communale  des Balcons du Dauphiné. Ce travail a duré deux années et a 
permis de recenser les espèces et les habitats naturels sur 20 communes du territoire.
Le montant des tarifs d’adhésion a été voté malgré une abstention. La reconduction de Joëlle Gardien et de Sabine 
Geoffroy comme administratrices et de Henri-Denis Allagnat comme administrateur a été voté à l’unanimité, de même 
l’arrivée d’Anne Lyobard comme nouvelle administratrice.
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D e s  b é n é v o l e s  e t  d e s  a d m i n i s t r a t e u r s . . .

                                                               

LAURENT COGERINO

Ancienneté au CA : 2023
Commission : naturaliste
Compétences : Apiculture, 
Éducateur canin comportementaliste, 
Ornithologie, Écologie appliquée. 
(Hydrobiologie)
Pratique (jardin) : en bio et permaculture 
depuis ... un demi siècle !!! ouf ça pique ...
Autres : référent (contre le) barrage Rhônergia 
Lo Parvi, et avec FNE pour la suite et la 
réaffectation des budgets à la suite de l'abandon 
du barrage
Autre chose à dire : grand fan de randonnées 
et ... canicross !

THIERRY FRELEZEAUX

Je suis depuis 3 ans 
adhérent à Lo Parvi
 et depuis 2024
 membre du C. A.

Je suis également, depuis le début, actif 
au sein de la commission « jardin & 
biodiversité ».
Je me suis lancé dans la pratique du 
jardinage il y a 12 ans à l’aide de mes 
souvenirs d’enfance que je mets à jour 
par tous les moyens à ma disposition.
J’en profite pour « tout » remettre à jour : 
botanique, environnement, biodiversité 
etc…. »

           JEAN-JACQUES THOMAS-BILLOT         
 À Lo parvi depuis l'origine et même un an avant sa création, en 1980 !

Au CA depuis de nombreuses années, autour des années 1990 puis depuis 2017.
Responsable de la commission naturaliste et membre de la commission jardin et 
biodiversité.
Je suis naturaliste, je m'intéresse depuis 40 ans à la flore et à la faune, des petites aux 
grandes bêtes, sans jamais avoir pu me spécialiser, même si j'ai un fort intérêt pour les 
oiseaux. J'essaie de photographier tout ce petit monde. Je jardine également, surtout le 
potager. Et je pratique le vélo, très adapté à la découverte des milieux naturels à 
l'échelle de l'Isle Crémieu ou du sud Bugey .
J'utilise au quotidien l'informatique, des traitements de texte, à notre base de données 
géonature.

- La connaissance et la protection de la nature ont vraiment changé de visage en 44 
années. Les fonctions liées à ces objectifs se sont largement professionnalisées durant 
ces années. 
En conséquence, quel peut-être aujourd'hui, au sein de notre association, le rôle des 
bénévoles ? A mon sens, ils doivent prioritairement orienter la politique de l'association 
assurant aussi toute la communication permettant de la faire connaître, y compris 
auprès des élus. La formation des adhérents est aussi un élément important du rôle 
des bénévoles pour faire émerger les naturalistes du futur, enfin les bénévoles 
naturalistes assurent la collecte des données sur le terrain pour accroître encore nos 
connaissances naturalistes.
Bref, dans un contexte mouvant, les bénévoles doivent s'adapter et parfois repenser 
leurs rôles au sein de l'association pour faire perdurer un modèle de contrepouvoir 
hérité du début du siècle dernier, la loi du 1er juillet 1901 relative au contrat 
d'association. Et vue l'ampleur de la tâche, il y a de la place pour tout le monde !

photo  "j'ai choisi le blaireau, souvent brocardé, c'est un 
mammifère que j'observe et photographie régulièrement en affût 
et symboliquement, il connaît parfaitement son territoire qu'il 
parcourt en tout sens, comme moi en Isle Crémieu!"
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D e s  b é n é v o l e s  e t  d e s  a d m i n i s t r a t e u r s . . .

      MARIE-NOËLLE BLANCHET

Cadre dans la fonction publique
À Lo Parvi depuis une quinzaine d'année, j'ai dû 
rechercher dans les rapports financiers pour 
retrouver ma date d'entrée au conseil 
d'administration, puisque je suis également devenue 
membre du bureau en tant que trésorière adjointe en 
même temps. J'ai découvert que je fête mes 10 ans 
au Conseil d'administration cette année! Et je suis 
trésorière depuis 2016, bien aidée par mes trésoriers 
adjoints successifs, qui eux n'oublient pas de verser 
leur paie à nos salariés...
J'ai profité d'une formation sur les milieux naturels 
sur 3 ans qui m'a permis d'acquérir quelques 
connaissances en ornithologie et en botanique et de 
rencontrer des naturalistes passionnés. Je n'ai pas 
pris le temps de réellement approfondir, mais à la 
suite de cela , je me suis engagée en tant que 
bénévole. Mes compétences professionnelles m'ont 
conduit à œuvrer en tant que trésorière. Même si je 
préfère les balades ou l'entretien de mon jardin 
potager aux séances du bureau ou du conseil 
d’administration, le travail administratif reste 
indispensable au fonctionnement de l’association. 

   ANNE LYOBARD 
nouvellement retraitée.

Je suis au CA 
depuis le 5 avril 2025 
date de la dernière AG ;
 mais j’avais déjà été
 administratrice de 
2001 à 2004. 
Je participe à la commission « veille écologique » 
depuis 2 ans.
Je suis très attirée par la nature et tout ce qui s’y 
rapporte depuis mon enfance et je ne passe jamais 
une semaine sans immersion dans la campagne. 
Pour autant je n’ai pas de connaissance particulière 
et pointue sur le sujet. 
Cet intérêt me conduit à pratiquer la randonnée et 
le vélo. Les voyages font également partie de mes 
activités favorites.
Je suis engagée auprès d’une association (ESA) 
qui aide les enfants rencontrant des difficultés 
scolaires et j’accompagne actuellement 3 enfants.
J’adhère à LO PARVI depuis environ 30 ans. Je 
suis attachée aux valeurs que porte cette 
association et sensible au professionnalisme et au 
dynamisme qu’elle renvoie.

  SERGE  SALAÜN 

 retraité
 Adhérent 
à LO PARVI : 10 ans  
au CA : 1 an 
Commission

 Veille Éco.
Intérêt pour la faune 
la flore et en particulier
les champignons.

Autres engagements : associations 
humanitaires , associations sportives
Autres activités : lecture , voyages , vélo , 
marche

   SABINE GEOFFROY

Retraitée
Au conseil d’administration depuis 6 ans et à 
Lo Parvi 8 ans
Membre de 3 commissions :  naturaliste, 
communication et  jardin & biodiversité
Connaissances  en botanique et 
particulièrement des bryophytes (mousses).
Pratique : jardin sauvage
Autres activités : sport, randonnée, voyages
Projets pour et à Lo Parvi (ou autres 
remarques sur l'association): Développer une 
synergie entre le groupe bryophytes de la 
Société Linnéenne de Lyon et celui de Lo 
Parvi. 
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L’ e spèce du mo isL’ e spèce du mo is

Valeriana tuberosa L., 1753
Valériane tubéreuse

Description :
Plante vivace de 10 à 40 cm, entièrement glabre, à souche 
épaisse, tubéreuse, oblique, très odorante, sans stolons ; 
tige striée, glabre même aux nœuds ; feuilles radicales 
obovales ou elliptiques, obtuses, entières, pétiolées, les 
caulinaires subsessiles, pennatiséquées, à 5 à 9 segments, 
le terminal plus grand ; fleurs roses, polygames, en 
corymbes contractés ; bractées linéaires, scarieuses aux 
bords, glabres ; fruit ovale, poilu entre les côtes.

Période de floraison : D’avril à juin

Milieux : Pelouses calcicoles mésoxérophiles et 
thermophiles sur calcaires, jusqu'à l'étage montagnard.

Répartition Isle-Crémieu : 27 observations sur 2 communes 
dans la base Géonature de Lo Parvi.

(Pierrette Chamberaud)

Glabre : Adjectif. Qui est sans poils, sans duvet. (En 
particulier) (Botanique) Qualifie une plante ne portant pas 
de poil. Tige, feuille glabre

Étymologie du nom : Du latin valere « se bien porter » 
allusion aux propriétés selon le mythe botanique (Coste 
Fournier etc.). En réalité emprunté au latin médiéval tiré 
de Valeria nom de la province romaine de Pannonie où 
cette plante était cultivée et d’où on l’exportait. Le terme 
tuberosa fait référence à la racine.

Corymbes contractés : En botanique, le corymbe
 (du grec ancien κόρuμβος, korumbos « sommet,
 cime ») est une inflorescence simple, indéfinie,
 dans laquelle l'ensemble des fleurs se trouvent 
dans le même plan. 

Istes … brèves naturalistes...brèves naturalistes ….brèves naturalistes….brèves naturalistes …brèves nat

Réserves naturelles de France organise un 

concours photo : Syrphes de France 

(soumission jusqu’au 10 mai)

rnf@rnfrance.org

Raphaël le 19 avril : L’œil de Lynx de Nicolas Biron a 
repéré une Cardamine blanche qui lui semblait étrange. Il 
s'est interrogé sur la possibilité qu'il s'agisse de C. dentata 
inconnue en Isère. Cette espèce était, jusqu'il y a peu de 
temps, considérée comme une sous espèce de la 
Cardamine des prés. 
Christophe confirme, belle station 
en pleine floraison avec
 en plus des pieds de 
Cardamine pratensis juste à côté 
pour comparer.
Cf. photos jointes prises ce matin.
Le 19 avril 2025

Philippe Guérou, le 25 mars :
Bonsoir tout le monde,
Ce matin je pensais avoir eu 
une hallucination auditive, 
mais cet après midi je l'ai 
bien vue..... une huppe 
fasciée perchée sur un 
prunier à Thuellin.
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  S o r t i e s  e tS o r t i e s  e t   b a l a d e s  .b a l a d e s  . . .. .RÉUNIONS,   réunions réunions,  rÉuNiONS

Réunions des commissions
 au local

Com Naturaliste : le 5 / 05  de 18 h

Com Bibliothèque : le 12 /05 de 10h à 17 h

Com Communication : le 12 / 05 à 16h30

Com Aménagement du territoire : le 15 / 05 

 de 12 h à 14 h

C.A.
Lundi 12 mai à 19 h

Ordre du jour :
- Bilan annuel Réserve Naturelle              

  Régionale des étangs de Mépieu
- Questions diverses

La participation au C.A. est ouverte à nos 
adhérents.

Mais il est bon de prévenir auparavant.

Vendredi 2 mai de 21h30 à 23h  :
-  Les bruits e la nuit

 Samedi 3 mai de 14h à 17h 
- Les orchidées

 Mercredi 14 mai de 9h à 12h 
- Lecture de paysages et 
approches des milieux naturels

Et tous les jours ….Et tous les jours ….    

 Dimanche 4 mai de 8h à 12h 
- Balade Ornithologique

 Samedi 24 mai de 9h à 11h 
- Le guêpier d’Europe

 Samedi 24 ami de 14 h à 17 h 
- Plantes de ma rue

SAMEDI 17 MAI DE 10 H À 12H,
’ON TOURNE LA PAGE’

Lorraine Bennery présentera et 
dédicacera son livre : KAMASUTRA 
des p’tites bêtes.. et des plus grosses.
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